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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; утром местами туман; ветер южный, 
умеренный; температура -3…-8.

30 января по области – облачно, местами не-
большие осадки в виде мокрого снега, мороси и 
дождя; местами гололёд; ветер южный, умеренный; 
температура ночью -2…-7, на востоке области до 
-12, днём -1…+4.

31 января по области – облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -3…-8, днём -1…-6.

Сообщения подготовили  
Сергей Дорохов, валерий Казанов, алексей Соловьёв,  

наталья СтолповСКая, анатолий хруСталёв, виталий ЧерниКов.

ВРемя ноВостей

поддерживают семьи  
с малым доходом 

В Воронежской области в 2018 году 3670 человек получили 
ежемесячные выплаты за своего первого ребенка в рамках 
реализации Федерального закона «О ежемесячных выплатах 
семьям, имеющим детей». Об этом сообщила руководитель 
департамента социальной защиты региона Ольга Сергеева на 
еженедельном оперативном совещании у губернатора Алек-
сандра Гусева. 

Всего за выплатами обратились 3967 человек, что составило 
около 45 процентов от количества рождённых детей. Главное 
условие для получения денег – доход семьи не должен превышать 
полуторакратного прожиточного минимума, а еще ребенок должен 
быть усыновлен или рожден после первого января 2018-го. Если 
в прошлом году размер выплаты составил 8428 рублей, то в 2019 
году обратившимся семьям будут выплачивать ежемесячно 8657 
рублей. Заявление на получение денежных средств можно подать 
в отделениях МФЦ и управлениях социальной защиты. Выплаты 
семьи будут получать, пока ребенку не исполнится полтора года. 

«Мариинку» реконструируют
Губернатор Александр Гусев поставил задачу по реконструк-

ции здания Мариинской гимназии.
В четверг, 24 января, губернатор Александр Гусев посетил объ-

ект культурного наследия регионального значения «Мариинская 
гимназия» на проспекте Революции (бывший Дом офицеров). 
Сейчас на площадке расположен молодёжный центр, а также 
помещения областной филармонии. Александр Гусев поручил 
разработать в этом году проектно-сметную документацию, тща-
тельно продумав её с учётом ценности исторического здания, 
после чего приступить к реконструкции объекта. 

реализуют транспортные проекты
Уже в нынешнем году начнётся работа по реконструкции 

транспортной развязки на пересечении Ленинского проспекта 
и улицы Остужева. Она будет проведена в три этапа. 

Об этом было заявлено на совещании по подготовке проектной 
и сметной документации по строительству реконструкции до-
рог в областном центре, которое провёл губернатор Александр 
Гусев 24 января. Транспортная развязка позволит разгрузить 
Железнодорожный район и часть выездов в активно заселяемые 
пригороды. Также в этом году будет начата реконструкция дороги 
от улицы Теплоэнергетиков до съезда с Острогожской к плотине 
Воронежского водохранилища.

Митрополит Сергий выступил  
с докладом в Москве

С 26 января глава Воронежской митрополии, митрополит Во-
ронежский и Лискинский Сергий, принимает участие в работе 
XXVII Международных Рождественских чтений «Молодёжь: 
свобода и ответственность», которые проходят в Москве под 
почётным председательством Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла. 

В Синодальном отделе по церковной благотворительности 
и социальному служению состоялось заседание секции XXVII 
Международных Рождественских чтений «Попечение Церкви о 
депрессивных больных». На встрече, проходившей под предсе-
дательством митрополита Воронежского и Лискинского Сергия, 
обсуждались такие вопросы, как пастырское попечение о депрес-
сивных больных, святоотеческий взгляд на причины депрессии и 
способы совладания с ней, возрастные аспекты и психометрические 
методики для анализа депрессивных состояний, послеродовая 
депрессия и другие. Открывая работу секции, митрополит Сергий 
выступил перед собравшимися с докладом по обсуждаемой теме.

в отрожке появится новая поликлиника 
На улице Артамонова областного центра предполагается 

строительство поликлиники для обслуживания населения Же-
лезнодорожного района. 

Учреждение здравоохранения, рассчитанное на 550 посещений 
в смену, будет спроектировано с учётом  особенностей имею-
щегося земельного участка. В новом здании помимо взрослой 
поликлиники разместится педиатрическое отделение детской 
поликлиники №5 на 150 посещений в смену, которое в настоящий 
момент располагается во встроенном здании по улице Артамо-
нова, и женская консультация на 50 посещений в смену, которая 
переедет с улицы  Перевёрткина.

от режиссёрской лаборатории  
до «Формата вольховского»

Утверждённым планом по проведению Года театра на 
территории Воронежской области предусмотрено более 80 
мероприятий. 

Отдельное внимание уделят детским программам. В пла-
нах – не только традиционные Платоновфест, МАРШАК или 
фестиваль «Воронежские звёзды мирового балета», но и новые 
Международный фестиваль одной пьесы «Взгляд», фестиваль 
театров кукол «Формат Вольховского», фестиваль театральных 
мастер-классов «Театр надежды», режиссёрская лаборатория. Об 
этом шёл разговор на рабочем совещании с руководителями и 
представителями учреждений культуры в областном департамен-
те культуры. В работу будут вовлечены как театры, так и музеи, 
библиотеки, образовательные учреждения. 

на снежные просторы  
выходит «Снегоход»

Сегодня в Воронежской области стартует операция «Снего-
ход». Она продлится до 1 марта.

Нынешняя зима оказалась просто на руку владельцам снего-
ходов, которых в регионе с каждым годом становится все больше. 
Ну а поскольку эта внедорожная техника используется в первую 
очередь для отдыха и развлечений, то безрассудное лихачество 
отдельных нередко оборачивается несчастными случаями с серьез-
ными травмами. «К тому же многие владельцы снегоходов до сих 
пор не удосужились поставить технику на государственный учет, 
– комментирует ситуацию руководитель Управления Гостехнад-
зора по Воронежской области Николай Феоктистов. – Некоторые 
вообще не имеют соответствующего водительского удостовере-
ния». Пресечь подобные факты, направить отдых на снегоходах в 
цивилизованное русло и призвана операция «Снегоход».

Крыша детского сада  
не выдержала тяжести снега

Поворинская межрайонная прокуратура проводит проверку 
по факту обрушения крыши в детском саду.

Об этом сообщила прокуратура Воронежской области. В 
понедельник, 28 января, примерно в 10 час. 45 мин. произошло 
обрушение части крыши во втором корпусе детского сада № 1  
Поворино. В результате происшествия никто не пострадал, дети 
были на прогулке. Предварительно причиной обрушения кровли 
названо наличие большой массы снега и наледи на ней, а также  
ветхость конструкции крыши. Следует отметить, что накануне 
в ходе прокурорской проверки были выявлены нарушения, свя-
занные с содержанием в зимний период объектов социального 
значения, в том числе и в детском саду №1. 

оБРАзоВАнИе

на поддержку образова-
ния детей с ограничен-
ными возможностями 
здоровья (овз) в рамках 
направления «Современ-
ная школа» национально-
го проекта «образование» 
региону будет выделено 
22 656 000 рублей. 

тамара гашимоВа

Субсидия предоставляется 
на обновление материально-
технической базы школ и 
детских садов, в которых об-
разовательная деятельность 
осуществляется исключитель-
но по адаптированным обще-
образовательным программам. 
В первую очередь будет заку-
плено оборудование в трудовые 
мастерские, где проводятся 
уроки «Технология». Это по-
зволит внедрить современ-
ные программы трудового и 
профессионально-трудового 
обучения по востребованным на 
рынке труда профессиям. Также 
на федеральные средства будет 
приобретено оборудование для 
дополнительного образования 
обучающихся с ОВЗ, кабинетов 
педагога-психолога, учителя-
дефектолога, учителя-логопеда, 
диагностических комплексов, 
на закупку коррекционно-
развивающих дидактических 
средств.

В настоящее время специаль-
ные образовательные условия 
для реализации инклюзивных 
практик созданы в 493 общеоб-
разовательных организациях 
Воронежской области. По адап-
тированным образовательным 
программам занимаются 2309 
детей. Образование в домашних 
условиях получают 646 ребят. 
Федеральные государственные 
образовательные стандарты на-
чального общего образования 
для школьников с ОВЗ и ин-
теллектуальными нарушения-
ми реализует 291 школа. Для 
обучения 683 учеников первых 
и вторых классов педагоги ис-
пользуют модели индивиду-
ального сопровождения. В 16 
школах региона создан 21 «ре-
сурсный класс» для 157 ребят с 

расстройствами аутистического 
спектра. В десяти дошкольных 
организациях по модели «ре-
сурсная группа» занимаются 74 
воспитанника с РАС.

Выступая на всероссийском 
заседании Координационного 
совета Уполномоченных по 
правам ребёнка в субъектах 
Российской Федерации ми-
нистр просвещения РФ Ольга 
Васильева сообщила о том, 
что в рамках реализации на-
ционального проекта «Обра-
зование» ежегодно на развитие 
коррекционного образования 
через региональные субсидии 
будет выделяться один милли-
ард рублей. Деньги разделят 
на 1379 коррекционных школ, 
работающих по всей стране. 
За период работы проекта 800 
образовательных организаций 
смогут полностью обновить 
свою инфраструктуру. По сло-
вам министра, впервые за всю 
историю существования кор-
рекционных школ на их под-
держание и развитие выделены 
такие большие средства. 

Также продолжится работа 
по созданию службы ранней 
коррекционной помощи. В на-
стоящее время для детей с ОВЗ 
и инвалидностью уже раз-
работано 13 адаптированных 
образовательных программ 
дошкольного образования раз-
личной направленности. 

Миллионы – 
для особых  
детей

Министр просве-
щения РФ Ольга 

Васильева сообщила о 
том, что в рамках реа-
лизации национального 
проекта «Образование» 
на развитие коррекци-
онного образования 
через региональные 
субсидии будет выде-
ляться один миллиард 
рублей. 

сергей дороХоВ

«Бой» у поселка Первое 
Мая – в самом разгаре. «Во-
йска РККА» перешли в на-
ступление. Однако «немцы» 
и их союзники сдаваться 
просто так не собираются. 
Враг переходит в контратаку. 
На подмогу «армии вермах-
та» спешит бронетехника. 
«Наши» вынуждены засесть в 
оборону. Но ненадолго. Вско-
ре «советские бойцы» вновь 
переходят в наступление, на 
этот раз в окончательное и 
бесповоротное.

А вот и легендарная «ка-
тюша». 

– Именно ей отведена 
главная роль в сражении 
– нанести решающий сокру-
шительный удар по «фри-

цам», – говорит водитель 
боевой машины, член военно-
патриотического клуба «На-
бат» Вячеслав Карташов, 
которому доверяют управ-
ление «катюшей» каждый 
год. – В принципе водить её 
нетрудно, то же самое, что си-
деть в кабине любого другого 
грузовика. Разве что здесь не-
много центр тяжести повыше 
находится, поэтому машину 
побалтывает слегка, когда 
едешь по колдобинам.

Над полем «боя» нависла 
дымовая завеса. В воздухе 
не смолкают пулеметные 
очереди, взрывы снарядов, 
выстрелы автоматов и вин-
товок. За «сражением» на 
безопасном расстоянии, по 
ту сторону ограждений, на-
блюдают сотни воронежцев. 

Многие из них пришли на 
реконструкцию с маленькими 
детьми, которые с большим 
интересом следили за каж-
дым действием «баталии». В 
итоге, как и 76 лет назад, ар-
мия РККА одерживает верх 
над немецко-фашистскими 
захватчиками и освобождает 
Воронеж. Постановочное сра-
жение вышло зрелищным и 
масштабным. В этот раз было 
задействовано более семи 
единиц техники и тяжёлого 
вооружения.

Активное участие в поста-
новочной битве принимали 
не только мужчины. Так, с 
немалым трудом в пехотинце 
с винтовкой Мосина в руках 
можно было разглядеть мило-
видную молодую девушку.

– Девушек на поле быть не 
должно, кроме снайперов и 
медсестёр, вот поэтому и при-
ходится маскироваться по-
добным образом, – рассказала 
член военно-исторического 
клуба «Саратовский рубеж» 
Сюзанна Иноземцева. – В 

реконструкции я участвую 
уже шестой раз подряд. 

Организаторы подчеркну-
ли, что постарались сделать 
так, чтобы воссоздаваемое 
сражение вышло историче-
ски подлинным. А для этого 
много приходилось работать 
с архивными документами. 
Подготовка заняла несколь-
ко месяцев. В итоге «битва» 
вышла реалистичной. Участ-
ников реконструкции на-
градили благодарственными 
письмами.

Всё, как в тот памятный бой
репортаж | В областном центре 27 января на набережной водохранилища прошла традиционная  
военно-историческая реконструкция
она была посвящена 76-летию со дня освобож-
дения города от немецко-фашистких захватчи-
ков. основным организатором, как и всегда, 
выступил военно-патриотический клуб «набат». 
реконструкторы детально воссоздали сражение, 
которое в итоге стало решающим для воронежа 
и его жителей. в постановочной битве приняли 
участие более 250 человек, которые представи-
ли военно-патриотические клубы из пятнадцати 
городов страны. впервые в «сражении» участво-
вали реконструкторы из италии. К слову, погода 
оказалась благоприятной для наших южных 
гостей. по словам организаторов, эта реконструк-
ция вышла одной из самых тёплых: на улице было 
всего минус пять градусов, правда, снежило, и дул 
порывистый ветер. при реальном же сражении 
за воронеж в 1943 году стояли суровые морозы – 
минус 31.

Идут в наступление «красноармейцы».

ольга семЁноВа

продавцы иллюзий  
и их жертвы

В конце прошлого года 
воронежские полицейские 
совместно с сотрудниками 
Главного управления по кон-
тролю за оборотом наркоти-
ков МВД России и коллегами 
из Курской, Саратовской и 
Белгородской областей рас-
крыли организованное пре-
ступное сообщество (ОПС), 
занимавшееся сбытом синте-
тических наркотиков. В ОПС 
«Идеал» входило 16 человек, 
двое из них – несовершенно-
летние воронежцы успели 
даже сделать криминальную 
карьеру, заняв достаточно вы-
сокие для их возраста пози-
ции в преступной иерархии.

Как рассказал начальник 

управления по контролю 
за оборотом наркотиков ГУ 
МВД России по Воронежской 
области Александр Поп-
ков, в дальнейшем молодые 
люди планировали выехать 
за границу и там продол-
жить спайс-бизнес. Однако 
оперативники помешали их 
карьерным планам, которые 
они строили на изломанных 
судьбах своих ровесников.

В то время как одни дела-
ют деньги на продаже нарко-
тиков – другие, покупая па-
кетик с призрачным счастьем, 
платят за него своими жизня-
ми. По данным Воронежского 
областного наркологического 
диспансера, в целом ситуация 
с потреблением наркотиков 
в регионе в последнее время 
остаётся стабильной, с незна-
чительными колебаниями. 
Например, если в 2017 году 

на учёте состояло 13 ты-
сяч 56 лиц, употребляющих 
наркотики, то за 2018 год 
зарегистрировано 14 тысяч 
44 человека.

– На мой взгляд, боль-
шую положительную роль в 
профилактике наркомании 
сыграли изменения в за-
конодательстве, я имею в 
виду статью 6.9.1 Кодекса об 
административных правона-
рушениях, – говорит заведу-
ющий отделением профилак-
тики и лечения наркомании 
Воронежского областного 
наркологического диспан-
сера Евгений Черницкий. 
– Теперь она предусматри-
вает не просто штраф за 
употребление наркотических 
веществ, а по решению суда 
обязательную диагностику и 
лечение. Когда мы проверя-
ем такого задержанного, то 

можем установить – первый 
ли это случай или человек 
уже наркоман со стажем и 
ему требуется комплексное 
лечение.

В сочетании со статисти-
кой наркологов отчёты пра-
воохранителей, говорящие о 
росте выявленных наркопре-
ступлений на 12 процентов, 
выглядят уже не пугающе, 
а скорее, даже оптимисти-
чески. Ведь большинство из 
них связано с задержанием 
нарко сбытчиков и, по сло-
вам Александра Попкова, 
это результат «слаженной и 
инициативной работы всех 
уполномоченных структур-
ных подразделений ГУ МВД 
России по Воронежской об-
ласти». Приведём лишь та-
кую цифру: за 11 месяцев 
2018 года правоохранителям 
удалось предотвратить по-

ступление в незаконный обо-
рот более 130 килограммов 
наркотических средств и 
психотропных веществ.

реклама как двига-
тель наркобизнеса

Среди наркотиков, кото-
рые изымают полицейские, 
есть марихуана, гашиш, ма-
ковая соломка, героин, син-
тетические наркотические 
средства, амфетамин и кока-
ин. Однако 75 процентов от 
всех выявленных в области 
наркопреступлений связа-
ны с незаконным оборотом 
синтетических наркотиков, 
в том числе так называемых 
«солей».

– Синтетические нарко-
тики рекламируют едва ли 
не в открытую, – говорит 
заведующий отделением про-
филактики и лечения нарко-
мании облнаркодиспансера 
Евгений Черницкий. – Спай-
сы дают большое количество 
летальных исходов уже при 
первых приёмах, так как 
точно рассчитать дозировку 
сложно. Если при опиатах 
ломка начинается на второй-
третий день и, как правило, 
выражается в сильных фи-
зических болях, но при этом 
человек осознаёт – где он, что 
с ним происходит. Послед-
ствия же приёма синтетиче-
ских наркотиков наступают 
на седьмой-десятый день, то 
есть когда человек уже и ду-
мать забыл, что он курил или 
колол себе что-то. Сразу на-
чинаются серьёзные психиче-
ские нарушения – появляется 
страх, мания преследования, 
галлюцинации, чрезвычай-
ная агрессивность. Лечение 
такого больного в амбула-
торных условиях невозмож-
но, его необходимо срочно 
изолировать, а купировать 
вышеназванные симптомы 
можно только с применением 
нейролептиков.

«Соль» на раны общества, 
говоря образно, сыплют не 
только зарубежные нарко-
сбытчики. В Воронежской 
области хватает и своих 
«умельцев». 
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«Соль» на раны общества
проблема | 75 процентов от всех выявленных в области наркопреступлений связаны с незаконным 

оборотом синтетических наркотиков, в том числе так называемых «солей»
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Новый элеватор в Кантемировском районе 
построен по современным технологиям.

Высадился «Снежный десант»
В воскресенье в Воронеже стартовала Всероссийская 
патриотическая акция «Снежный десант». 

Четвёртый год подряд она собирает самых активных, 
творческих, спортивных студентов воронежских вузов. 
Нынче больше 120 участников трудовой акции объеди-
нились в шесть отрядов. Их ждут в сорока поселениях 
Рамонского, Каширского, Эртильского, Петропавловского, 
Калачеевского и Лискинского районов. Всю неделю «де-
сантники» будут оказывать помощь ветеранам и местным 
жителям, проводить для местных школьников спортивные 
игры и турниры, профориентационные классные часы, 
читать им лекции, выступать с концертами. 

На торжественной линейке у историко-мемориального 
комплекса «Памятник Славы» председатель правления 
Воронежского регионального отделения Вячеслав Шамарин 
сообщил о том, что с каждым годом желающих участвовать в 
акции становится больше. Нынче на базе Воронежского го-
сударственного технического университете сформировано 
три отряда, по одному – в ВГУ, университете инженерных 
технологий и аграрном университете. Вернувшись в Во-
ронеж, ребята подготовят отчетный творческий концерт. 
Он пройдёт 15 февраля перед Днём РСО, там же будут на-
званы имена победителей конкурса на лучшее освещение 
жизни отряда.

О блокаде Ленинграда  
поведают на уроках
Сегодня в школах Воронежской области начнётся цикл 
открытых уроков, посвящённых 75-й годовщине со Дня полного 
освобождения Ленинграда от фашистской блокады. 

Инициатива проведения таких уроков принадлежит 
Российскому историческому обществу. Министерство про-
свещения РФ подготовило и разместило на своём сайте со-
ответствующие методические рекомендации для учителей. 
Также составили своеобразный навигатор и список фильмов 
для просмотра школьниками. По словам советника министра 
просвещения Российской Федерации, ответственного секре-
таря Российского исторического общества Андрея Петрова, 
подвиг Ленинграда и ленинградцев в полной мере отражён 
в школьной программе по истории, эта тема раскрыта во 
многих дополнительных учебных пособиях и активно ис-
пользуется педагогами образовательных организаций.

Учителя включились в конкурс
Стартовал первый этап ежегодного регионального конкурса 
профессионального мастерства среди учителей основ 
безопасности жизнедеятельности (ОБЖ) и преподавателей 
безопасности жизнедеятельности.

В нём принимают участие лучшие профессионалы своего 
дела – учителя ОБЖ средних общеобразовательных школ и 
преподаватели дисциплины «Безопасность жизнедеятель-
ности» техникумов и колледжей Воронежской области. На 
этой неделе проводится этап состязаний в формате откры-
тых уроков: претенденты на звание лучшего учителя года 
проводят уроки с учащимися школ в присутствии жюри 
конкурса. Подведение итогов и награждение победителей 
конкурса состоится в апреле 2019 года.

Приняли в семьи детей-сирот
Сейчас в Воронежской области проживают 4513 детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. В 2017 году их 
было на восемь человек больше. 

Как и в прежние годы, воронежцы предпочитают оформ-
лять опеку или принимать ребят в приёмные семьи, чем 
усыновлять их. Так в течение 2018 года под опеку, в том 
числе по договору о приёмной семье, было передано 378, в 
2017 году – 444 ребёнка. За тот же год усыновить или удо-
черить пожелали 119 мальчишек и девчонок. Годом ранее 
таких было 98 человек.

По данным департамента образования, науки и мо-
лодежной политики Воронежской области, уменьшение 
количества детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, воспитанников школ-интернатов наблюдается в 
течение последних четырёх лет. Связано это с усовершен-
ствованием работы по устройству сирот, как социальных, 
так и фактических, в новые семьи. Подтверждением тому 
служит закрытие в регионе нескольких детских домов.

Сокращение числа детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, наблюдается также по всей стране. 
Об этом на заседании Координационного совета Уполно-
моченных по правам ребёнка в субъектах Российской 
Федерации сообщила министр просвещения РФ Ольга 
Васильева. По её словам, на 1 декабря 2018 года в госу-
дарственном банке данных находились 47 313 человек, в 
2013 году – 106 тысяч.

Мастер-класс в воскресной школе
В воскресных школах города сотрудники Госавтоинспекции в 
рамках взаимодействия с Воронежской епархией на постоянной 
основе проводят занятия по изучению Правил дорожного 
движения. 

Так, для детей, посещающих воскресную школу при Хра-
ме Рождества Христова, полицейские провели мастер-класс 
по изготовлению дорожных знаков и светоотражателей для 
юных участников дорожного движения. Вместе с маль-
чиками и девочками с большим удовольствием приняли 
участие в занятиях и родители, которые не только рисовали 
дорожные знаки, но и рассказывали своим детям, для чего 
они предназначены. Особое внимание детей и родителей 
было обращено на особенности поведения пешеходов зимой. 
Детишки забрали с собой поделки, и эти световозвраща-
тели они будут носить с большим удовольствием, так как 
сделали их сами.

Школьникам рассказали  
о цифровой гуманитаристике 
Начала свою работу Субботняя лингвистическая школа 
факультета романо-германской филологии ВГУ. 

Занятие собрало более 30 старшеклассников. Открыла 
школу лингвистическая викторина, а затем с лекцией на 
тему «Прикладные исследования в лингвистике» высту-
пила преподаватель кафедры теоретической и прикладной 
лингвистики, кандидат филологических наук Ольга Донина. 
Ребята узнали много новых для себя терминов – например, 
выяснили, что такое цифровая гуманитаристика, искус-
ственный интеллект, машинное обучение. 

Сообщения подготовили Тамара Гашимова,  
виталий Черников, анатолий ХруСТалёв.

Участники акции «Снежный десант» перед стартом.
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Так в 2018 году полицейские 
ликвидировали в Воронеже 
две подобные подпольные ла-
боратории.

– Например, в апреле лик-
видирована подпольная ла-
боратория по производству 
синтетических наркотических 
средств, так называемых «со-
лей». Производство осущест-
влялось в одном из арендован-
ных строений на территории 
Воронежа. Из незаконного 
оборота изъято более 200 грам-
мов готового товара, более 20 
килограммов прекурсоров и 
оборудование, – рассказывает 
глава антинаркотического 
ведомства региона Александр 
Попков. – У организатора был 
поддельный паспорт на вы-
мышленное имя, с помощью 
которого он приобретал пре-
курсоры. В ноябре уголовное 
дело в отношении данного 
гражданина по факту сбыта 
наркотических средств в круп-
ном размере и отмыванию нар-
кодоходов направлено в суд. 
Обвиняемому грозит от 10 до 
20 лет лишения свободы.

Криминальные  
страницы Интернета

В последнее десятилетие 
наркосбытчики все актив-
нее используют в своих це-
лях те возможности, которые 

даёт Интернет. Например, 
организатор вышеназванной 
подпольной лаборатории по 
производству «солей» создал 
интернет-магазин в одной из 
социальных сетей, разместив 
здесь рекламу наркотиков. Так-
же через Интернет он привлёк 
закладчиков, которые распро-
страняли «соли», оборудовав 
соответствующие тайники. Бо-
лее сотни человек приобретали 
наркотики в этом магазине. 
Доходы, полученные от нар-
кобизнеса, «химик» проводил 
как финансовые операции с 
криптовалютой.

Кроме интернет-магазинов 
по продаже наркотиков, в вир-
туальном пространстве можно 
найти и форумы бывших и 
нынешних наркоманов. Мно-
гие из них откровенно пишут 
о том, в каком земном аду они 
оказались после своих «полё-
тов к небесам». «Через какое-то 
время начались галлюцинации, 
я уже не соображал, где нахо-
жусь, всё казалось окутанным 
белым туманом и слышались 
голоса. Когда мы пришли в 
себя, лёгкие болели, как будто 
их изнасиловали физически, и 
голова раскалывалась…», – пи-

шет один из тех, кто пытается 
встать на путь истинный. 

Читая подобные форумы, 
невольно обращаешь внима-
ние, что некоторые посты ско-
рее напоминают не столько 
агитацию за здоровый образ 
жизни, сколько скрытую ре-
кламу тех же спайсов. В них со-
держится подробное описание 
их состава с точным названием 
химических элементов, заявле-
ния, что с первого раза ничего 
плохого не будет, или доказа-
тельства преимуществ одного 
наркотика перед другим. Тут 
невольно задумаешься: может 
быть, правы те специалисты, 
которые говорят, что не до кон-
ца продуманные антинаркоти-
ческие кампании зачастую на 
руку тем же наркоторговцам, а 
иногда и организуются ими же 
или их высокопоставленными 
покровителями?

Социальная болезнь
По словам Евгения Черниц-

кого, современная наркомания 
утратила налёт той элитар-
ности, который ей пытались 
придать в 90-х.

– Нынешние наркоманы не 
только употребляют разные 

виды наркотиков, хотя раньше 
они придерживались какого-то 
одного вида, но и часто мешают 
те же спайсы с употреблением 
алкоголя, что когда-то счита-
лось табу, – говорит врач. – Но 
главное, быть наркоманом 
больше не модно. 

– Если раньше молодежь и 
подростки, по крайней мере, в 
своём кругу, хвастались тем, 
что у них есть опыт употребле-
ния наркотиков, рассказывали 
какие-то истории о «крутых 
бизнесменах», которые «сидят 
на коксе» и при этом супер-
успешны, то реальность раз-
веяла все эти мифы. Те деловые 
люди, которые действительно 
употребляли наркотики, давно 
потеряли свой бизнес. С нарко-
манами никто не хочет иметь 
дела даже в криминальных 
кругах. Наркомания сегодня 
– это преимущественно удел 
социально неблагополучных 
слоев населения, и, к сожале-
нию, при ухудшении экономи-
ческой ситуации эта болезнь 
общества обостряется, – счи-
тает заведующий отделением 
профилактики и лечения нар-
комании. – Если наркотики на-
чинает употреблять ребёнок из 

хорошей семьи, это тщательно 
скрывается и им, и его родите-
лями. Что тоже не способствует 
выявлению заболевания на 
ранней стадии, – говорит он.

Наркоманы – это, как прави-
ло, люди с огромным разрывом 
в собственной самооценке. С 
одной стороны, они ведут себя 
высокомерно, как люди, по-
знавшие нечто, что обычным 
смертным не дано, а с другой, 
абсолютно дезориентированы 
в жизни.

– Нередко такие подрост-
ки не знают, как «без дозы» 
общаться со сверстниками, 
как зайти в магазин и что-то 
купить, теряются, переходя 
улицу, – делится Евгений Ни-
колаевич своим практическим 
опытом. 

–Поэтому психологическая 
составляющая в лечении нар-
комании имеет большое зна-
чение. И очень важно, когда с 
нашими пациентами общаются 
те, кто сам пережил болезнь и 
смог вернуться к нормальной 
жизни. С этой целью почти 
двадцать лет назад мы и созда-
ли программу «12 шагов».

Как считают специалисты, 
наркомания, как и любые хро-

нические заболевания, напри-
мер, тот же гастрит, полно-
стью неизлечима. Успешность 
лечения заключается лишь в 
продолжительности стадии 
ремиссии, которая при грамот-
ном лечении может продлиться 
несколько десятилетий. И 
здесь тоже многое зависит от 
психологической атмосферы 
в семье.

– Не нужно внушать челове-
ку, что как только он завяжет с 
алкоголем и наркотиками, всё 
наладится само собой, иначе, 
столкнувшись с первыми труд-
ностями, он снова впадёт в 
депрессию, из которой найдет 
привычный для себя выход, – 
считает Евгений Николаевич. 
– Просто нужно терпеливо, шаг 
за шагом, двигаться вместе с 
больным к выздоровлению.

В Воронежском областном 
наркодиспансере предусмотре-
ны программы реабилитации 
не только для больных нарко-
манией и алкоголизмом, но и 
для их родных. «Невозможно 
годами жить рядом с больным 
человеком и при этом самому 
оставаться здоровым», – объяс-
няет необходимость подобного 
лечения Евгений Черницкий.

«Соль» на раны общества

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г. воронеж

Позитив отступает
Три года подряд (с 2011-го по 

2013-й) в Воронеже позитивные со-
циальные оценки положения России 
преобладали над негативными, но в 
2014 году положительная тенденция 
была сломлена, и негативные оценки 
взяли верх. В 2015 году преобладание 
отрицательных оценок над положи-
тельными было весьма серьёзным (48 
на 21 процент). Потом разрыв между 
ними пошёл на спад, и в 2016 году со-
ставил соотношение 36 на 21 процент. 
Таким образом, негативные оценки 
положения страны не уступали своего 
лидерства до конца 2016 года. Только 
в 2017 году позитивные социальные 
оценки снова одержали робкую по-
беду: 24 на 23 процента. Но уже в 2018 
году негатив (39 процентов) в три раза 
перевесил позитив (13 процентов).

Позитивные оценки наступившего 
года для России десять лет подряд (на-
чиная с 2009 года) в столице Черно-
земья держали верх над негативными. 
В 2017 году позитивные прогности-
ческие оценки сократились с 56 до 47 
процентов. А в 2018 году позитивный 
прогноз ужался с 47 до 32 процентов, 
негативный же вырос почти в три 
раза (с 13 до 38 процентов), получив 
впервые за десять лет перевес над по-
зитивом. Аплодисменты в свой адрес 
власти вряд ли услышат.

Думается, плохого настроения во-
ронежцам добавляет тот факт, что за 
последние два-три года более 43 про-
центов из них сталкивались с социаль-
ной несправедливостью по отноше-
нию к себе. И, разумеется, чаще всего 
от неё страдали люди с бедственным 

и плохим материальным положением, 
а также временно неработающие, от-
мечают аналитики ИОМ.

Меньше мяса,  
брюк и поездок

Пессимизм значительной части 
россиян, в том числе и воронежцев, 
растёт не на пустом месте. Если ска-
зать просто, то его питает ухудшение 
их жизни. И это они ощущают на 
собственной «шкуре» на протяжении 
нескольких лет. Подтверждением 
тому – данные, размещённые в янва-
ре нынешнего года на официальном 
сайте Воронежстата.

Приведу «говорящие» цифры, от-
ражающие снижение покупательной 
способности среднедушевых денеж-
ных доходов населения Воронежской 
области в течение трёх лет – с 2015-го 
по 2017 год. Так, в 2017 году в месяц 
говядины можно было купить на 

семь килограммов меньше, чем в 2015 
году, мороженой рыбы – почти на  
16 кг, сливочного масла – почти на  
28 кг, молока – более чем на 15 литров, 
хлеба и булочных изделий – на 36 кг, 
макаронных изделий – более чем на 
27 кг. Та же тенденция превалирует 
и в отношении непродовольственных 
товаров. По мужским сорочкам минус 
составил восемь штук, по мужским 
брюкам – двое брюк, по женским 
юбкам – три штуки, по джемперам 

для взрослых – пять штук и т.д. Воз-
можности получать платные услуги за 
тот же период тоже сократились. Так, 
поездок в городском муниципальном 
транспорте в 2017 году можно было 
сделать в месяц на 260 меньше, чем в 
2015 году. Минус стал заметен и в воз-
можностях платить за жильё в домах 
государственного и муниципального 
фонда, за холодную и горячую воду, 
за электроэнергию и газ.

В размещённом на том же сайте 
Воронежстата графике динамики 
темпов роста/снижения номиналь-
ных и реальных располагаемых до-
ходов населения обращают на себя 
внимание показатели 2016-го и 2017 
годов. Номинальные доходы за эти 
годы составили 98,9 и 99,2 процента 
соответственно к предыдущим годам 
(2015-му и 2016-му). А реальные рас-
полагаемые денежные доходы жителей 
Воронежской области за 2016-й и 2017 
годы составили 92,5 и 95,9 процента 
соответственно к предыдущим годам. 
Так что жить стало веселее только в 
рапортах чиновников и богатым.

Еда «кусается»
В исследовании, опубликованном 

РИА «Новости», говорится, что ме-
дианная зарплата (половина людей 
получает зарплату ниже этой вели-

чины, а половина выше) в 2018 году, 
по оценкам РИА Рейтинг, составляла 
26,9 тысячи рублей в месяц, а каждый 
пятый работающий получал менее 15 
тысяч рублей в месяц. Спрашивается, 
откуда могут взяться достойные пен-
сии? Легче ведь повысить пенсион-
ный возраст, чем поднять экономику, 
создать условия для высоких заработ-
ков и пенсий, за которые не стыдно 
перед миром. Воронежская область в 
рейтинге регионов по уровню доходов 
заняла 48-е место из 85. Зарплату 
ниже 15 тысяч рублей в нашем регио-
не получают 27,4 процента населения. 
Вряд ли можно этим гордиться. Для 
сравнения: менее 15 тысяч рублей в 
Белгородской области получают 20,3 
процента населения, а в столице Рос-
сии – лишь 3,1 процента.

Россияне, получая более чем скром-
ные зарплаты, вынуждены тратить на 
продукты питания около 31,2 процента 
своих доходов, сообщает РИА «Но-
вости». Поэтому для них так важны 
цены на еду. Какими они могут быть в 
2019 году? «На говядину ожидаются 
стабильно высокие цены, – говорит 
эксперт рынка мяса Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Анна Кудрякова. – Насыщения рынка 
нет и не предполагается, а поскольку 
предложение ограничено, то и цена вы-
сокая». А вот пиковых цен на свинину в 

2019 году не ожидается, сообщает rg.ru. 
На мясо кур цены держатся достаточно 
высокие, так как пока нет насыщения 
рынка. Но таких высоких цен, какие 
были в 2018 году, в 2019-м не превидит-
ся. И на том, как говорится, спасибо. 
Что касается цен на молоко, то они, 
по мнению эксперта ИКАР Натальи 
Пеньковой, скорее всего, продолжат 
расти в ближайшие месяц-два. 

Ударят по нашим кошелькам и 
уловки торговых сетей. Сюжет об этом 
на днях был показан на федеральном 
телеканале ОТР. Ценники в магази-
нах на некоторые товары оставляют 
прежние, а вот вес товара уменьшают. 
Это касается и хлеба, и круп, и даже 
шоколада. В общем, надо готовиться 
потуже затягивать пояса.

Дефицит аплодисментов
Аналитика | Почему 39 процентов воронежцев считают, что прошлый год был для россиян хуже,  
чем 2017-й, а 38 процентов горожан убеждены, что нынешний год окажется хуже плохого 2018-го?

Зарплату ниже 15 
тысяч рублей в нашем 

регионе получают 27,4 
процента населения. Вряд 
ли можно этим гордиться.

Этот вопрос напрашивается у тех, кто знаком с итогами опроса, 
проведённого 9-10 декабря минувшего года сотрудниками 
Института общественного мнения «Квалитас». Они методом 
телефонного интервью выяснили мнение на обозначенную тему 
у 600 жителей областного центра. Аналитики ИОМ отметили, что 
чем беднее были респонденты, тем чаще они утверждали: 2018 
год оказался для России хуже предыдущего. По мере оскудения 
собственного кошелька число отрицательных социальных 
оценок возрастает до 48 процентов.

К СЛоВУ
По данным опроса «Левада-
центра», поступившим в «Интер-
факс», о неспособности Прави-
тельства РФ решить проблемы, 
связанные с ростом цен и падением 
доходов населения, заявляют 57 
процентов респондентов, 46 про-
центов полагают, что правительство 
не может обеспечить людей рабо-
той, 43 процента придерживаются 
мнения, что оно не заботится о 
социальной защите населения. 
Более трети россиян (36 процентов) 
убеждены, что нынешний состав 
правительства не может справиться 
с кризисом в экономике. Об отсут-
ствии у Кабинета Министров про-
думанной программы экономическо-
го развития заявили 30 процентов 
опрошенных, говорится в исследо-
вании. За отставку действующего 
правительства высказываются в той 
или иной мере 53 процента респон-
дентов, 40 процентов придержива-
ются противоположного мнения, 
следует из результатов опроса 
«Левада-центра».
Опрос проведён 13-19 декабря 2018 
года по репрезентативной всероссий-
ской выборке городского и сельского 
населения среди 1600 человек в 
возрасте от 18 лет и старше в 136 на-
селённых пунктах 52 субъектов РФ.

Валентин ПеТРоВ

На строительной площадке у гим-
назии №7 имени В.М. Воронцова 
на улице Ростовской полным хо-
дом идёт возведение физкультурно-
оздоровительного комплекса (ФОК). 
Уже полностью выполнена кладка 
стен из кирпича и газосиликатных 
блоков, смонтированы металлокон-
струкции и перекрытия, ведётся 
устройство кровельных панелей, 
витражей, деревянных балок, внутрен-
него электроснабжения. По словам 
руководителя Управления строитель-
ной политики Владимира Пешкова, 
полная стоимость работ составляет по 
контракту почти 78 миллионов руб-
лей, в том числе 3,5 миллиона будут 
направлены на закупку современного 
оборудования.

– В ФОКе будет универсальный 
игровой зал, который включает в 

себя футбольное поле, волейбольную 
площадку, помещения для занятий 
различными видами спорта. Срок 
завершения работ – 30 сентября те-
кущего года. Однако подрядчик по-
ставил перед собой задачу: закончить 
строительство и сдать комплекс к на-
чалу нового учебного года, – отметил 
Владимир Пешков.

Прорабатывается вопрос рекон-
струкции футбольного поля детско-
юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва №15, которое 
располагается рядом с гимназией. 
Планируется, что после приведение 
в порядок оно будет иметь искус-
ственное покрытие с заполнением 
резиновым гранулянтом и кварцевым 
песком. Вадим Кстенин поручил 
Управлению социального и строи-
тельного блока совместно проработать 
вопрос о размещении на поле ещё и бе-

говых дорожек. Мэр города поставил 
задачу перед строителями завершить 
все работы уже к 1 августа. 

Побывал Вадим Кстенин и в от-
ремонтированном зале для бокса 
детско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва №4, что на 
улице Новосибирской. Как сообщил 
директор спортивной школы Олег 
Дмитриенко, в настоящее время ре-
монтные работы спортивного зала 
завершены и уже активно проводятся 
тренировки.

– По муниципальной программе 
«Развитие физической культуры и 
спорта» нам выделено около трёх 
миллионов рублей, – добавил Олег 
Дмитриенко.

Глава Воронежа осмотрел при-
ведённые в порядок помещения 
спортивных залов и раздевалок, а 
также новое оборудование. После 
завершения тренировки Вадим Ксте-
нин пообщался со спортсменами, а 
тренерам вручил почётные грамоты за 
многолетний добросовестный труд.

Подводя итог инспекционного вы-
езда, Вадим Кстенин отметил:

– В прошлом году были рекон-
струированы два больших стадио-
на к чемпионату мира по футболу, 
построены шесть физкультурно-
оздоровительных комплексов от-

крытого типа. В этом году эту рабо-
ту продолжим: в образовательных 
учреждениях появятся ещё шесть 
таких объектов. Кроме того, будут 
введены два зала для борьбы, Центр 
гребли на байдарках и каноэ, ФОК 
с плавательным бассейном в парке 
«Южный» (по программе Газпрома). 
Продолжится и строительство спор-
тивных сооружений, для которых 
уже разработана проектно-сметная 
документация. 

Глава Воронежа подчеркнул, что 
уже в феврале начнёт работать новая 
муниципальная школа по хоккею на 
базе Многофункционального спор-
тивного комплекса «Арена.Север».

– Благодаря этому, в городе появит-
ся конкуренция между спортивными 
школами, что даст серьёзный рывок в 
развитии детского хоккея, – подыто-
жил глава города.

Спортивным объектам – пристальное внимание

В новом ФОКе будут заниматься не только воспитанники  
спортивных школ, но и жители района.

Мегаполис
Уже в феврале начнёт работать новая муниципальная школа по 
хоккею на базе Многофункционального спортивного комплекса 
«Арена.Север», где будут организованы бесплатные занятия для 
более 400 подростков. Об этом заявил глава Воронежа Вадим 
Кстенин после завершения инспекционного объезда спортивных 
объектов, которые располагаются в отдалённой части Лево-
бережного района – на улицах Ростовская и Новосибирская.
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КУльтУрА ОбществО

вести

В начале января я 
пришёл в галерею 
«Х.Л.А.М.», на выставку 
скульптора Сергея 
Горшкова, чьё 
воображение вооружило 
российских литераторов 
огнестрельным и 
холодным оружием. 
Одним из персонажей 
добродушно-
юмористического 
проекта стал Валерий 
Исаянц, ему достался 
топор. Этот человек 
всегда занимал важное 
место в хламовской 
истории и, так сказать, 
мифологии: здесь в 
2013 году проходила 
презентация его книги, 
выпущенной московским 
издательством 
«Водолей», а позже и 
рисунки выставлялись. 

Виталий ЧерникоВ

Вернувшись домой, я увидел 
в соцсетях чей-то фото-

отчёт о событии, и под ним – 
комментарий: «А про Исаянца 
сделали?». 

Поэт Валерий Исаянц умер 
в воронежской больнице на 
следующий день, 6 января. 
Сюда его неделей ранее привез-
ла «скорая»: паспорта не было, 
фамилию в приёмном отделе-
нии записали неправильно. Те, 
кто на протяжении многих лет 
помогал поэту, о случившемся 
узнали спустя несколько дней 
после его смерти. 

Первая, совсем крошечная 
книжка, вышла у Исаянца 
в 1970-е – не в Воронеже, в 
Ереване. Её появление – один 
из результатов случившегося 
в 1971 году в Коктебеле зна-
комства молодого стихотворца 
с 77-летней Анастасией Цве-
таевой. 

«Слова «сестра Марины 
Цветаевой» дрогнули в нём, 
видимо, чем-то особенным, по-
тому что на меня поднялись ка-
рие большие глаза выражением 
трепета и поражённости, чёр-
ные брови не то сдвинулись, не 
то разомкнулись, и в душевном, 
несветском поклоне, в робком 
и всё же крепком рукопожатии 
вспыхнула мне – душа», – так 
описывала первую минуту той 
дружбы Анастасия Ивановна 

в автобиографической пове-
сти «История одного путеше-
ствия», которая на долгие годы 
останется неопубликованной. 

Выпущенные в 2004 году 
в Феодосии цветаевские вос-
поминания, героем которых 
был Валерий Исаянц, для мно-
гих открыли это имя. В книгу 
попали несколько его стихот-
ворений и эссе. Составители 
в предисловии предупредили: 
дальнейшая судьба поэта им 
неизвестна. Дело в том, что 
бывший собеседник Анастасии 
Цветаевой, Павла Антоколь-
ского и Арсения Тарковского 
стал бездомным бродягой. 

Когда в «Х.Л.А.Ме» пару 
лет назад проводили выставку 
рисунков Исаянца, никто не 
знал, появится ли на открытии 
автор. Однако пришёл. Глав-
ного гостя покормили, потом у 
него брала интервью какая-то 
журналистка. «Та призналась, 
что чувствует исходящую от 
пожилого поэта сильную энер-
гию. Собеседник явно был 
расстроган, но его тихий ответ, 
сколько ни переслушивай дик-
тофонную запись, совершенно 
неразборчив», – описывал я тот 
случай в статье. 

Стоит взглянуть на судьбу 
Исаянца в контексте судеб дру-
гих даровитых соотечествен-
ников, ставших маргиналами. 

Многие, естественно, сравнива-
ют его с дервишем Велимиром 
Хлебниковым, но в начале XX 
века были и менее романтичные 
сюжеты. Например, деграда-
ция Александра Тинякова, в 
1920-е просившего подаяние 
на Нев ском проспекте, повесив 
на грудь картонку «Подайте 
бывшему поэту». А вот рож-
дённый уже в СССР Сергей 
Чудаков. В середине 1960-х – 
приятель Андрея Тарковского 
и Льва Прыгунова, остроумный 
критик, автор замечательных 
стихов, которые могли оценить, 
впрочем, лишь читатели самиз-
дата (в их числе, однако, Иосиф 
Бродский). Государство быстро 
выдавит Чудакова в подполье, 
лишив возможностей соци-
альной легитимации; критик 
и поэт превратится в сутенёра 
и вора (воровал, правда, чаще 
всего книги). Несколько раз его 
отправляли на принудительное 
лечение в психушку; периоди-
чески в столичных литератур-
ных кругах ходили слухи о том, 
что Чудаков насмерть замёрз в 
подъезде: но умер он на улице 
только в 1997 году. 

Психическая болезнь – одна 
из причин конца литературной 
карьеры ленинградца Рида Гра-
чёва, высоко ценимого Верой 
Пановой и Сергеем Довлато-
вым. С начала 1970-х едва ли не 

до смерти в 2004-м он переде-
лывал свой последний рассказ, 
существуя в нищете и забве-
нии. «Карьера», кстати, похожа 
на исаянцевскую: крошечный 
сборник в 1967 году, ещё один, 
подготовленный друзьями и во 
многом повторяющий дебют-
ный, – в 1994-м. 

В книжке Валерия Иса-
янца «Пейзажи небытия», 
что вышла в 2013 году, есть 

стихотворение (очевидно, из 
ранних), не очень характерное. 
Оно посвящено поэту Алексею 
Прасолову. Редакторское при-
мечание сообщает: тема стихов 
– «впечатление от визитов в 
Воронежское отделение Союза 
писателей в советские годы». 
Комнаты направо и налево. 
Два графина – сгладить 

неуют. 
И редактор, стоя перед девой: 
– Это им ли «шагу не дают»? 

Можно лишь строить вер-
сии, когда же появились стро-
ки 

Он ушёл. Оставив пересуды, 
недомолвки, хмель и череду 
дней обычных. Рукописей 

груды… – 
до или после самоубийства 
адресата? Это Исаянц о смерти 
Прасолова писал – или о своей 
жизни, о своём решении остать-
ся на обочине? Дальше-то точно 
про себя: «Больше не зайду». 

Можно, конечно, изобразить 
поэта как ярого нонкомформи-
ста, чернозёмного Артюра Рем-
бо… Но случай Исаянца – не 
про бунт. Он не противостоял 
реальности, а просто перестал 
однажды её замечать. Вос-
поминания о нём позволяют 
предположить: не было в его 
поведении ни «достоевщины», 
ни «декадентщины», а было 
зато полное неумение (по край-
ней мере, с какого-то момента) 
жить по правилам «общества» 
– на уровне рефлексов, каза-
лось бы, знакомым каждому: 
«Году эдак в семидесятом он 
недолго работал в библиотеке, 
она тогда располагалась на 
улице Мира. Ну как – работал? 
Взял однажды и ушёл среди 
дня. А потом на вопрос дирек-
тора, где был, ответил: «Вы 
слишком любопытны». 

В последний раз я видел 
его на какой-то выставке в 
«Х.Л.А.Ме» год назад. Исаянц 
носил некое подобие шубы, но 
«шуба» та была разорвана на 
спине и расползлась. Нельзя 
сказать, что очевидцы ощуща-
ли такую одежду как странную. 
Сам поэт (когда мне доводи-

лось его видеть, державшийся 
со скромным достоинством), 
наверное, ощущал в своём об-
личьи отсылку к хлебников-
ским строкам: 
Эй, молодчики-купчики,
Ветерок в голове!
В пугачевском тулупчике
Я иду по Москве! 

История одного из «тулуп-
чиков», кстати, такова: «Брики, 
жившие после революции в до-
статке, подарили Хлебникову 
шубу со скунсовым воротни-
ком. Он приехал в этой шубе 
к Синяковым поздней весной, 

когда было уже жарко. Тогда он 
оторвал мех и начал прогули-
ваться в одной ватине».

Подобное самоощущение 
Исаянца не выглядит моим 
домыслом, когда читаешь им 
сочинённое: 
От нас ли Время убегало, 
чуть постояв в созвездье Льва, 
иль просто миф на миф 

меняло, 
переступаючи едва? – 
вот о чём думал, оказывается, 
бездомный поэт, когда летом 
ночевал в лесу. 

А это зимние стихи, но поэт 
и морозов не заметил:
Кто слух мой вещий браковал? 
Кто здесь искал меня? 

Кто звал – 
так громко, что в моём ущелье 
устроил каменный обвал? 

Человеку есть нечего, а он 
грезит о смычке Страдивари и 
наследии Боттичелли. Можно 
восхититься, но подобная без-
бытность и непрактичность 
выглядят романтичной, когда 
про неё читаешь в мемори-
альной книге, а в жизни такие 
свойства характера ускоряют 
падение вниз. Уж не говорю о 
том, что нередко они – симптом 
болезни. Хорошо, если есть 
друзья, те, которые накормят, 
предоставят ночлег, сохранят 
рукописи, сформируют ми-
фологический канон, отыщут 
деньги на похороны. 
Куда спешим? Чего мы ищем? 
Какого мы хотим пожара? 
Был Хлебников. Он умер 

нищим, 
но Председателем Земшара, – 
писал Николай Глазков. Мысль 
важная. Для большинства 
путь, пройденный Валерием 
Исаянцем, – нечто чуждое и 
непонятное, а рождавшиеся в 
голове поэта образы – блажь и 
бред. То ли дело какой-нибудь 
свой в доску «литературный 
генерал», лауреат, орденоно-
сец, обладатель просторного 
кабинета, почётный гражданин 
и наверняка председатель – 
конечно, не Земшара, а офици-
альной организации, с офисом, 
печатью, статусом юрлица. 
Но эти респектабельные и 
благообразные и при жизни 
выглядят, как правило, не 
людьми, а «лицами, не имею-
щими лица», говорящими ко-
пиями, лишенными оригинала. 
А нищего Исаянца никому не 
повторить. 

«…И взят был взаймы у Природы  
я, ставший Её языком» 
Память | Бездомный воронежский поэт Валерий Исаянц в середине зимы нашёл последнее пристанище 

Валерий Исаянц на открытии своей выставки в 2017 году.
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Более четверти века Елена 
Мартыненко посвятила 

педагогической деятельности.
– Любовь к профессии мне 

досталась от отца – он был учи-
телем истории, и на его уроках 
мы, раскрыв рты, с волнением 
слушали мифы Древней Гре-
ции, рассказы о сражениях и 
битвах, – говорит педагог. – А 
в детские годы я играла в учите-
ля. Помню, как на самодельной 
доске писала мелом задания и 
выставляла «оценки» в «жур-
нал» моим куклам-ученицам. 
По вечерам в нашей маленькой 
квартире буквально яблоку 
негде было упасть – приходи-
ли ребята из пришкольного 
интерната, чтобы посмотреть 
чёрно-белый телевизор и обсу-
дить последние новости. Папа 
умудрялся для своих учеников 
организовывать туристические 
походы. А всю немудрёную 
провизию загружали в отцов-
ский «Запорожец».

Было это в её родной Ми-
хайловской школе, что в Па-
нинском районе. 

– Моя учительница немец-
кого языка Лариса Фёдоровна 
Дорофеева кроме уроков вела 
у нас театральный кружок, – 
вспоминает Елена Яковлевна. 
– Ещё я с удовольствием посе-
щала клуб интернациональной 
дружбы. Мы вели переписку с 
ребятами из других стран.

По признанию Елены Мар-
тыненко, ей и в дальнейшем 
везло на учителей – людей та-
лантливых, влюбленных в свою 

профессию. Когда отмечают 
успехи Елены Яковлевны, то 
она обычно так отвечает: «За 
них, успехи, нужно хвалить 
прежде всего моих педагогов». 

После школы она, как и 
предполагалось, поступила в 
Воронежский педагогический 
институт, на факультет ино-
странных языков. Студен-
ческие годы стали яркими и 
незабываемыми моментами 
жизни. Елена увлечённо за-
нималась научной работой и 
даже стала участницей всерос-
сийских научно-практических 
конференций в Москве и Ря-
зани. Особая страничка сту-
денческой жизни – поездка на 
стажировку в Германию в 1991 
году. Три недели, проведённые 
в Боннском университете, где 
в своё время проходил курс 
наук великий Гёте, дали ей воз-
можность попрактиковаться в 
разговорном языке и увидеть 
другую страну. Это было время 
начала перестройки, и немцы 
пристально следили за собы-
тиями, происходившими в Рос-
сии. «Было забавно слышать, 
как немцы на ломаном русском 
произносили «Горбачёв, пере-
стройка», – вспоминает Елена 
Яковлевна. 

– Несмотря на красный 
диплом, полученный в ин-
ституте, и лестные отзывы 
преподавателей, в первый год 
работы в школе я постоянно 
испытывала волнение и даже 
страх: вдруг на какой-то вопрос 
не отвечу ребятам, запнусь и не 
смогу перевести какое-нибудь 
слово, – делится Елена Яков-
левна. – К счастью, очень скоро 

поняла свою ошибку: нельзя в 
одно мгновение объять необъ-
ятное. Изучение языка, тем 
более иностранного, – процесс 
непрерывный. А для достиже-
ния цели необходимо обла-
дать терпением и непременно 
верить в себя. Вот тогда я и 
поставила перед собой первую 
свою педагогическую задачу: 
помогать и ученикам поверить 
в себя, в собственные силы, и 
дать возможность получить 
удовольствие от результатов 
проделанного труда. 

Пятнадцать лет Елена Яков-
левна трудилась в педа-

гогическом колледже. Яркие 
впечатления об этой работе 
оставили не только студенты, 
но и коллеги-педагоги, вместе 
с которыми она организовы-
вала рождественские встречи, 

знакомила студентов с тради-
циями католической страны, 
язык которой изучали.

– Ещё в годы студенчества 
мы с мужем решили, что будем 
работать по отдельности, – про-
должает рассказ Елена Мар-
тыненко. – Так оно и было. Я 
пошла в педколледж, а муж, Бо-
рис Александрович, – учителем 
физкультуры в школу №2. Так 
продолжалось до тех пор, пока 
директор лицея №4 Александр 
Хиценко не пригласил мужа на 
работу в лицей. А в 2010 году 
такое же приглашение в лицей 
№4 получила и я. 

«Добросовестная и креатив-
ная, она умеет каждый урок 
превратить в незабываемое 
событие, увлекательное пу-
тешествие», – отзываются о 
Елене Яковлевне Мартыненко 
коллеги.

– В колледже работала со 
студентами, а в школе при-
шлось начинать с второкласс-
никами. Поначалу малыши, 
пробегая на переменках мимо 
меня, кричали: «Хэллоу, Елена 
Яковлевна!» – думали, что я 
по-русски не понимаю, – улы-
бается учитель. – Они такие 
непосредственные – и в школе 
подойдут, обнимут, и на улице. 
Привыкла неудачи учеников 
переживать как свои собствен-
ные, поэтому непременно даю 
ребятам возможность проявить 
себя в творческом качестве. 
Иностранный же язык – это 
творчество с самого первого 
урока. Ведь, выстраивая пред-
ложение, мы соединяем слова 
в самые разные конструкции. 
Чтобы сделать уроки запоми-
нающимися, мы пишем пись-
ма Санта-Клаусу, участвуем 
в разных конкурсах, защи-
тах проектов. Недавно в 6-м 
«Б» прошел урок, на котором 
дети рассказывали о любимом 
празднике. Вышли две девочки. 
Одна из них учится успешно, 
а вторая – слабенькая. Я вни-
мательно выслушала вторую 
девочку, которая старательно 
подготовила домашнее задание. 
И похвалила её. Надо было ви-
деть радость ребёнка, впервые 
в жизни получившего пятёрку 
по английскому! 

Опытный руководитель, 
директор Александр Хи-

ценко, сумел в лицее №4 соз-
дать атмосферу доверия между 
школьниками и учителями, 
в которой, несомненно, есть 
возможности и для самореа-
лизации педагогического по-
тенциала Елены Мартынен-
ко. Она стала наставником 
молодых педагогов. Её труд 
отмечен почётной грамотой 
Министерства образования РФ 
и федеральным грантом под-
держки талантливых учителей. 
Но главная её награда – при-
знание детей, их родителей и 
уважение коллег. 

рассказы об учителях
Имя Елены Мартыненко, заместителя директора по 
воспитательной работе, учителя английского языка 
лицея №4, хорошо известно россошанцам. Присущие 
ей природная интеллигентность, чуткость и доброта 
непременно оставляют след в душах десятков 
её выпускников. А у самой Елены Яковлевны 
при разговоре об учениках в глазах непременно 
зажигаются тёплые огоньки. 

Педагог Елена Мартыненко.

Талант раскрывать таланты

Можно, конечно, изобразить поэта как 
ярого нонкомформиста, чернозёмного 

Артюра Рембо… Но случай Исаянца – не про 
бунт. Он не противостоял реальности, а просто 
перестал однажды её замечать. 
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Стихи  
на выставке 
В Воронежской област-
ной библиотеке имени 
И.С.Никитина проходит 
выставка, приуроченная к 
65-летию воронежского поэта 
Александра Нестругина. 

В экспозиции представле-
ны книги юбиляра, что выхо-
дили в Москве и Воронеже в 
разные годы. Здесь же можно 
увидеть и его публикации в 
журналах «Наш современ-
ник», «Молодая гвардия», 
«Подъём», «Дон», в «Литера-
турной газете». 

Звучала классика 
Известная пианистка, про-
фессор кафедры специального 
фортепиано Воронежского 
государственного института 
искусств Светлана Семенкова 
исполнила в зале филармонии 
сольную программу. 

Среди её учеников немало 
лауреатов международных, 
всероссийских и региональ-
ных конкурсов, стипендиатов 
крупных благотворительных 
фондов. Сама пианистка вы-
ступала во многих странах 
мира. На концерте прозвуча-
ли произведения Бетховена, 
Шуберта, Шопена, Фильда. 

Путешествие  
в Армению с поэтом 
В литературном музее имени 
Ивана Никитина дважды в 
один день прошёл поэтиче-
ский вечер «Армянские фре-
ски Осипа Мандельштама». 

Гостями музея стали де-
сятиклассники из школы 
№73 и члены литературных 
и поэтических клубов Во-
ронежа «Интересные люди», 
«Левобережье» и «Современ-
ник». Звучали стихи из цикла 
«Армения». Рассказ сотруд-
ника музея Веры Турищевой 
сопровождался фрагментами 
фильма режиссёра Романа 
Либерова «Сохрани мою речь 
навсегда». 

Василий ЧерноусоВ. 

Воронежцы обращались к парламентариям на 
встречах в общественной приемной областной 
Думы, региональной и местных приёмных «Единой 
России» и во время работы депутатов  
в избирательных округах.

алексей ПеТроВ

В течение 2018 года на личных приемах у депутатов 
Воронежской областной Думы побывало свыше 3,5 тыся-
чи жителей региона. Кроме того, общественная приемная 
областной Думы получила 768 письменных обращений в 
адрес парламентариев. Большая часть заявителей проси-
ла помочь в решении проблем в социальной сфере, здра-
воохранении, ЖКХ. Кроме того, затрагивались вопросы 
благоустройства, приобретения льготных медикаментов, 
строительства дорог, организации досуга населения.

Подводя итоги работы с обращениями граждан в 2018 
году, председатель областной Думы Владимир Нетёсов 
отметил, что общественные приемные являются каналом 
прямой связи парламентариев и избирателей, позволяя 
оперативно решать вопросы жителей области, попавших 
в трудную ситуацию.

– Жители Воронежской области ежедневно обраща-
ются к народным избранникам за помощью или с пред-
ложениями об улучшении жизни в регионе. Значит, люди 
доверяют власти. Многие вопросы решаются уже в ходе 
приема, – подчеркнул Владимир Нетёсов.

По словам председателя областной Думы, обще-
ственные приемные сегодня стали реально работающим 
институтом, благодаря чему значительная часть инфор-
мации, полученная в ходе такого общения, ложится в 
основу законопроектов, принимаемых региональным 
парламентом.

– На основе полученной информации мы формируем 
базу для законопроектов, которые принимаются в Во-
ронежской областной Думе, кроме того, в ходе встреч с 
депутатами жители региона участвуют в обсуждении за-
конодательных инициатив, а нередко сами высказывают 
конкретные предложения законодательного характера. 
Такое взаимодействие власти и общества позволяет соз-
давать нормативную правовую базу, работающую на благо 
региона, – сказал Владимир Нетёсов.

В режиме  
постоянного 
диалога
В 2018 году депутаты Воронежской 
облдумы получили более четырёх тысяч 
заявлений от граждан 

СПраВка
Приём граждан в общественной приемной Воронежской 
областной Думы ведется с понедельника по четверг с 9.00 
до 17.00, в пятницу – с 9.00 до 16.00 (кроме выходных и 
праздничных дней). Перерыв с 13.00 до 13.45.
Ознакомиться с графиком личного приёма у депутатов в 
первом квартале 2019 года можно на сайте областной Думы. 
Запись на приём осуществляется по телефону 8(473)277-93-13 
не позднее, чем за 3 дня до приёма.
Письменные обращения можно принести в областную Думу 
лично, либо отправить по почте по адресу: 394018, г. Воронеж, 
ул. Кирова, 2.
Также на сайте регионального парламента работает 
электронная приёмная. Для того чтобы обращение было 
рассмотрено, необходимо внимательно заполнять разделы 
регистрационной формы, формулируя вопросы четко и 
корректно.

Владимир Нетёсов: «Система общественных приёмных 
работает и ежедневно доказывает свою необходимость».

Об императоре – на родине флота 
Научно-практическая конференция «Воронежский край в 
эпоху Петра» состоялась в Воронеже. 

Организована она была Обществом императора Петра 
Великого, историческим факультетом ВГУ и Воронежским 
отделением общества охраны памятников. Разговор шёл о пре-
образованиях времён Петра и их значении для Воронежа, об 
участии местного дворянства в строительстве флота, о нынеш-
ней ситуации с объектами культурного наследия и проблемах 
их сохранения, об аспектах создания военного флота. Также 
собравшиеся обсудили цикл мероприятий к празднованию 
350-летия со дня рождения Петра I в 2022 году.

Праздник поклонников Мельпомены 
Торжественный вечер, приуроченный к открытию Года театра, 
прошёл в Лискинском городском Дворце культуры. 

Зрители увидели слайд-шоу из фотографий лучших спек-
таклей и актёров города и района, относящихся к разным 
периодам истории местного театрального движения. На сцену 
выходили коллектив «Вдохновение» Давыдовского центра 
развития творчества, народный театр кукол «Радуга», актёр и 
руководитель частного театра «Корона» Роман Разумов и его 
ученики. Завершили вечер участники Лискинского народно-
го театра, которому уже более века, и родившийся накануне 
Года театра профессиональный Лискинский музыкально-
драматический театр. Эти коллективы показали сцены из 
спектаклей «Не может быть» и «Мария Тюдор».

И натюрморты, и пейзаж 
В борисоглебском ЦДК «Звёздный» открылась выставка 
художника Анатолия Пономарева «Живопись».

В фойе Дворца культуры более двадцати картин, написанных 
маслом. Представлены на выставке и пейзажи, и натюрморты, 
и портрет. 

Виталий ЧерникоВ.
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Вслед 
за москвичами

Увлекающихся компьютер-
ными играми многие представ-
ляют как замкнутых, угрюмых, 
ссутулившихся людей, которые 
личную жизнь променяли на 
мир виртуальный. В том, что 
игроманы не имеют ничего 
общего с киберспортсменами, 
меня убедили студенты четвёр-
того курса Воронежского опор-
ного университета Дмитрий 
Холодков и Максим Варбан. 
Они – одни из основателей пер-
вого в Воронеже студенческого 
киберспортивного клуба VGTU 
eSports. Эти общительные, лег-
кие на подъём, жизнерадостные 
ребята, которые не испытывают 
трудностей в учёбе, признаются, 
что пытаются идти в ногу со 
временем, а их клуб – это луч-
шее тому доказательство.

– Подобные студенческие 
организации уже давно су-
ществуют в высших учебных 
заведениях Москвы и Санкт-
Петербурга. И мы решили не 
отставать от них, – делится 
организатор клуба Дмитрий 
Холодков. –Надеялись, что 
открытие клуба, которое про-
изошло в декабре 2017-го, ещё 
больше разнообразит студенче-
скую жизнь. А ещё – вовлечёт 
парней и девушек, которые 
играют в компьютерные игры, 
в общественную жизнь, сделает 
их более адаптированными в 
нашем социуме.

Идею ребят поддержали в 
профкоме студентов ВГТУ. 
Помочь студентам полностью 
обустроить клуб пообещал и 
ректор высшего учебного за-

ведения Сергей Колодяжный: 
уже летом у киберспортсменов 
должно появиться собственное 
помещение. Заметили ребят и 
на областном уровне. На VII 
конкурсе премий молодёжного 
регионального правительства 
по поддержке молодёжных 
программ и проектов Дмитрий 
Холодков победил в номина-
ции «Реализуемый проект», 
получив премию сто тысяч 
рублей. Деньги пойдут на атри-
бутику и форму для участников 
регионального этапа Всерос-
сийской киберспортивной сту-
денческой лиги.

Секрет победы –  
в командном духе

Эта Лига является одним из 
престижных турниров для на-
чинающих киберспортсменов. 
В прошлом году воронежские 
студенты впервые приняли в 
ней участие. В организации 
регионального этапа помогли в 
Воронежском отделении Феде-

рации компьютерного спорта. 
Лучшими из пяти студенческих 
команд региона стали ребята из 
Воронежского опорного уни-
верситета, которым предстояло 
выступить на соревнованиях 
Центрального федерального 
округа. Там наши спортсмены 
заняли третье место. 

С турнира студенты верну-
лись домой с полным багажом 
ярких впечатлений.

– Как любое другое крупное 
спортивное событие, Лига вы-

далась зрелищной и многолюд-
ной, – рассказывает один из 
организаторов клуба Максим 
Варбан. – Играли на лане – 
специальной площадке, по-
хожей на стадион, но при этом 
оборудованной компьютерами 
в её центре, за которыми на-
ходятся команды-соперницы. 
За ходом событий игры мож-
но было следить на больших 
экранах, где транслировались 
матчи, а комментаторы, в свою 
очередь, обозревали встречи 

команд для публики. В нашей 
команде было семнадцать чело-
век, каждый из них выступал в 
том или ином жанре: стратеги-
ях, шутерах (стрелялках), фай-
тингах (боевых симуляторах), 
спортивных и интеллектуаль-
ных играх.

По словам Максима, секрет 
победы в киберспортивных 
соревнованиях – в командном 
духе. Чтобы победить, игра 
должная быть слаженной, а 
каждый из её участников обя-

зан с полслова понимать друг 
друга. Поэтому воронежские 
студенты регулярно трениру-
ются в одном из компьютерных 
клубов, поднимая командную 
работу на новый уровень. Игра-
ют по нескольку часов, потом 
еще полтора часа анализируют 
свои ошибки, чтобы впредь их 
не допустить.

Почти как шахматы 
– По сути, компьютерный 

спорт – это своего рода шахма-
ты нового поколения с большей 
зрелищностью и количеством 
участников, – размышляет 
Дмитрий Холодков. – В мире 
существуют целые сборные по 
киберспорту, где есть свой ме-
неджер, лечащий врач, психо-
лог, массажист, одним словом 
– сложная структура. У каждой 
команды есть свои стратегии, 
нормированный распорядок 
дня, как у любого другого про-
фессионального спортсмена. 
Очень важно, чтобы игрок 
следил за своим здоровьем. За-
рядка после каждых двух часов 
просиживания за компьютером 
– обязательна.

Как водитель со стажем 
Дмитрий отмечает, что в по-

следнее время стал более кон-
центрированным и собранным. 
В этом во многом ему помог 
киберспорт. Увлечение ком-
пьютерными играми также 
помогает заметно подтянуть 
английский язык, ведь неред-
ко спортсмены играют друг с 
другом по Интернету, где по ту 
сторону экрана – англоговоря-
щий. Главное – знать меру.

– Профессиональный спорт-
смен всегда знает, где проходит 
грань между его увлечением и 
личной жизнью, – говорит Мак-
сим Варбан. – Если ты игрок, 
то это не значит, что у тебя нет 
друзей. Мы постоянно говорим, 
что членство в клубе не должно 
влиять на успеваемость. 

На будущее у ребят большие 
планы. Уже сейчас официально 
в их клубе состоят более 120 
членов. Теперь студенты пы-
таются выйти за его пределы и 
создать в Воронежской области 
единую сеть киберспортивных 
организаций из разных вузов. 
Если в прошлом году на регио-
нальном этапе Всероссийской 
киберспортивной студенче-
ской лиги участвовали лишь 
пять команд, то в 2019-м их 
будет уже двенадцать. 

От побед виртуальных – к реальным
увлечённые | Не так давно исполнился год, как в Воронеже появился первый в городе киберспортивный  
студенческий клуб

Сергей дороХоВ
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Максим Варбан и Дмитрий Холодков. 

Время не стоит на месте. С колоссальной скоростью 
развиваются цифровые технологии, а вместе с ними 
процветает и игровая индустрия, которая завле-
кает в виртуальный мир всё больше людей разных 
возрастов. Это же повлияло на то, что из простого 
развлечения компьютерные игры переросли в офи-
циальный вид спорта, который в России признали од-
ними из первых. Так, по киберспорту в нашей стране 
регулярно проводятся различные турниры. Один из 
них – Всероссийская киберспортивная студенческая 
лига, в которой впервые в прошлом году приняли 
участие воронежские студенты.

 Помочь студентам полностью обустроить клуб 
пообещал и ректор высшего учебного заведения 

Сергей Колодяжный: уже летом у киберспортсменов 
должно появиться собственное помещение. 

С командой занимаются четыре потен-
циальных новичка. О вратаре Леонове и на-
падающем Грузнове мы уже писали. Кроме 
них пытаются попасть в команду защитни-
ки Виктор Патрашко (1998 г.р.), который 
принадлежит «Уфе», игравший в прошлом 
году в «Луче» (Владивосток), и Сергей 
Обивалин (1994, «Черноморец», Новорос-
сийск). 24 января из-за шквалистого ветра 
и проливного дождя с градом не состоялся 
запланированный ранее товарищеский матч 
«Факела» с азербайджанской «Габалой». На 
следующий день непогода утихла, и удалось 
оперативно договориться о «спарринге» с 
именитым европейским клубом «Хайдук» 
(Сплит, Хорватия).

Тренерский штаб воронежцев принял 
решение дать отдохнуть футболистам 
основного состава, бросив в бой игроков 
ближайшего резерва и тех, кто находится 
на просмотре. Состав «Факела»: Леонов, 
Кагермазов (Мануковский, 58), Обивалин, 
Бабенков, Патрашко, Дутов (к), Цвейба, 
Ломакин (Макарчук, 46), Маликов, Груз-
нов, Бирюков.

«Хайдук» сразу включил высокие ско-
рости, к которым игроки «Факела» были 
попросту не готовы. Хорваты опережали 
воронежцев во всех игровых эпизодах и 
смотрелись гораздо интереснее. Защитни-
ки допускали большое количество ошибок, 
чем соперник незамедлительно воспользо-

вался. Первый гол был забит после того, 
как хорватского форварда оставили одного 
перед воротами, а второй – ударом из-за 
пределов штрафной площади, когда за-
щитник «Факела» отдал пас прямо в ноги 
сопернику. Такую ошибку через две мину-
ты совершил игрок «Хайдука», и Грузнов 
расстрелял вратаря. К началу второго 
тайма хорваты вели уже со счетом – 6:1. 
Маликову с пенальти удалось сократить 
разницу в счете, но ударом с 17 метров 
хорватский нападающий вновь оставил 
не у дел Леонова, а за двадцать минут до 
финального свистка выход один на один с 
вратарем реализовал Грузнов.

Евгений МАРТЫНОВ.

Первая неделя позади
футбол | Воронежский «Факел» продолжает учебно-тренировочные сборы в Турции

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

Фальшивые купюры  
сбывал в магазине

Окончено предварительное следствие и на-
правлено в суд уголовное дело по обвинению 
жителя Воронежа в сбыте поддельных денеж-
ных купюр в сетевом магазине.

Дважды  сбыл фальшивые денежные купюры 
номиналом 5000 рублей в магазине продуктов 
в Центральном районе Воронежа 26-летний 
мужчина в середине лета прошлого года. Их 
выявили в ходе инкассации. В ходе дальнейшего 
разбирательства кассиры рассказали, что в те 
дни такими купюрами расплачивался местный 
житель. С их слов, ранее он неоднократно со-
вершал покупки. При отработке данной версии 
стражи порядка установили личность обвиняе-
мого, а впоследствии задержали его. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 186 УК 
РФ «Изготовление, хранение, перевозка или 
сбыт поддельных денег или ценных бумаг». В на-
стоящее время уголовное дело направлено в суд 
для рассмотрения по существу. Санкцией данной 
статьи предусмотрено максимальное наказание в 
виде лишения свободы на срок до восьми лет.

Изнасиловал пенсионерку
Следственные органы СКР по Воронежской 

области завершили расследование уголовного 
дела в отношении 30-летнего местного жителя, 
который обвиняется в нарушении неприкосно-
венности жилища и изнасиловании.

27 октября прошлого года обвиняемый, на-
ходясь в состоянии алкогольного опьянения, 
незаконно проник в жилище пенсионерки в 
одном из сёл Аннинского района и совершил с 
ней насильственный половой акт. На предвари-
тельном следствии обвиняемый дал признатель-
ные показания. Вина его также подтверждается 
показаниями потерпевшей и свидетелей, за-
ключениями проведенных судебных экспертиз 
и другими доказательствами. Уголовное дело 
направлено в суд, рассказал руководитель Ан-
нинского межрайонного следственного отдела 
регионального СУ СКР Роман Филатов. 

Врача-патологоанатома  
подозревают в мошенничестве

Прокуратура Калачеевского района при-
знала законным постановление отдела МВД 
России по Калачеевскому району о возбуж-
дении уголовного дела в отношении врача-
патологоанатома местной больницы.

Он подозревается в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 159 УК РФ («Мо-
шенничество с использованием своего служеб-
ного положения в крупном размере»). С декабря 
2016 года по ноябрь 2017 года патологоанатом, 
используя своё служебное положение, вводя в 
заблуждение родственников умерших, совершал 
хищение денежных средств граждан, которые 
обращались в патологоанатомическое отделение 
Калачеевской районной больницы в связи со 
смертью своих близких. Врач давал указания 
подчинённому сотруднику-санитару патолого-
анатомического отделения выполнять комплекс 

санитарно-гигиенических работ по подготовке 
тела к погребению и облачению тела умершего в 
похоронную одежду с укладкой в гроб. При этом 
подозреваемый предлагал гражданам заключить 
договор на выполнение вышеуказанных работ, 
в том числе и хранение тел в помещении морга, 
от имени ООО «Золотое руно», выдавая выпол-
нение данных работ как платные услуги. Хотя 
согласно действующему законодательству такие 
услуги оказываются бесплатно. 

Впоследствии родственники умерших, вве-
дённые в заблуждение, передавали патолого-
анатому денежные средства, ошибочно полагая, 
что оплачивают платные услуги, выполненные 
сотрудниками ООО «Золотое руно». Подозревае-
мый причинил своими преступными действиями 
гражданам крупный материальный ущерб на 
общую сумму более 500 тысяч рублей, сообщает 
облпрокуратура. Ведётся следствие, ход которого 
взят на контроль прокуратурой района.

Собака указала на «закладку»
На приграничном таможенном посту Бу-

гаевка при досмотре автобуса, следовавшего 
со стороны Украины, между пассажирскими 
сиденьями таможенники обнаружили бумаж-
ный свёрток с веществом растительного про-
исхождения. Наличие у одного из пассажиров 
автобуса наркотического вещества также уве-
ренно обозначила служебная собака. 

Найденный свёрток пытался ввезти на 
территорию России гражданин Украины. Он 
пояснил, что, опасаясь таможенного контроля 
и выявления у него наркотического вещества, 

спрятал пакет между сиденьями автобуса. Од-
нако служебная собака указала и на наличие 
«закладки», и на «хозяина». Согласно справке 
экспертов, «представленное на исследование 
измельченное растительное вещество зелёного 
цвета является наркотическим средством мари-
хуаной». Возбуждено уголовное дело. 

Погиб водитель  
и пострадал пассажир

Около пяти часов утра 24 января на 699-м ки-
лометре трассы М-4 «Дон» в Верхнемамонском 
районе, по предварительным данным, 49-летний 
водитель автомобиля «Мерседес-Бенз Сприн-
тер» не справился с управлением и допустил 
столкновение со встречным автобусом «Сетра» 
рейсового направления Москва – Элиста под 
управлением 39-летнего жителя Элисты.

В результате ДТП водитель микроавтобуса 
«Мерседес» от полученных травм скончался на 
месте происшествия, а его пассажир с телесны-
ми повреждениями доставлена в медицинское 
учреждение. Ещё пять пассажиров микроавто-
буса не пострадали. В «Сетре» находились 26 
человек, включая двух водителей, которые также 
не пострадали. Сотрудники полиции проинфор-
мировали родственников пострадавших в ДТП 
и приняли меры по организации доставки пас-
сажиров к месту назначения. Устанавливаются 
все обстоятельства происшествия. Движение на 
данном участке трассы восстановлено, сообщает 
ГУ МВД России по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

Коллектив ООО «Талар» с прискорбием сообщает о 
том, что 27 января 2019 года на 73-м году ушел из жизни 
замечательный человек, Заслуженный кадровый работник, 
ветеран предприятия, награжденный медалью « За трудо-
вую доблесть», строитель, энергетик 

Лев Николаевич
Яцков.

Вся жизнь Льва Николаевича — воплощение идеалов 
труда и беззаветного служения и верности своим убежде-
ниям. Школа, Воронежский радиотехнический техникум, 
Советская армия, Воронежский строительный институт, 
пятьдесят лет плодотворного, созидательного труда на 
предприятии по выпуску цветных кинескопов и активная 
работа по созданию и становлению нашего предприятия — 
основные вехи жизненного пути Льва Николаевича.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким 
покойного.

Разделяем общую скорбь и горечь невозвратной утра-
ты.

Коллеги по работе.

Отпевание состоится сегодня, 29 января, в 11 часов  
30 минут в Казанской церкви.

Цифровой 
ликбез
В Центральном райо-
не Воронежа прошли 
первые бесплатные 
занятия в школе ком-
пьютерной грамот-
ности.

Управа Центрально-
го района Воронежа со-
вместно с Воронежским 
филиалом Российского 
экономического универси-
тета имени Г.В. Плеханова 
запустила новый социаль-
ный проект – школа ком-
пьютерной грамотности 
населения. 

Он нацелен на начи-
нающих пользователей 
или людей, не работавших 
с компьютером вообще. 
В программе занятий: ра-
бота с текстом, создание, 
сохранение, удаление до-
кумента ,  электронные 
таблицы, оплата ЖКХ, 
покупка онлайн-билетов, 
интернет-магазины. А так-
же социальные сети, видео-
конференции и видеозвон-
ки и прочее. Занятия будут 
проходить на бесплатной 
основе.

Как рассказала «Комму-
не» заместитель директора 
по научной деятельности и 
профориентационной рабо-
те Воронежского филиала 
Российского экономиче-
ского университета имени 
Г. В. Плеханова Елена Со-
ломатина, вуз выиграл об-
разовательный грант в рам-
ках национального проекта 
«Цифровая экономика». 
В Воронежском филиале 
тоже приняли решения 
поддержать этот социаль-
ный проект. Первые две 
группы уже приступили к 
занятиям. В одной из них 
15, в другой 16 человек, в 
основном это женщины. 
Возраст учащихся от 55 до 
80 лет.

Те, кто хочет записать-
ся в новые группы, кото-
рые начнут занятие позже, 
должны обратиться в уни-
верситет. 

Ольга СЕМёНОВА.

ОбРАЗОВАНИе

поздравительная открытка
Поздравляем с днём рождения  

главного редактора независимой газеты «Пеленг»
Людмилу Александровну

АкуЛову
Желаем от всего сердца ей здоровья, семейного счастья,  

благополучия и творческих успехов!
Родные, близкие и коллеги.

Зашёл на почту –  
купил «Коммуну» 
если рядом с вашим домом нет газетного киоска или его закрыли,  
не отчаивайтесь!  
Загляните в ближайшее почтовое отделение, и в нём вы обязательно 
найдёте газету «Коммуна» в розничной продаже.
Но самый надёжный способ не пропустить ни одного номера газеты «Ком-
муна» – это оформить полугодовую подписку.

Аттестован новый  
поисково-спасательный отряд

В январе на территории Воронежской области появилось 
ещё одно, созданное органами государственной власти, про-
фессиональное аварийно-спасательное формирование, до-
пущенное к ведению газоспасательных работ.

Это поисково-спасательный отряд МБУ Борисоглебского 
городского округа «Объединенная служба спасения и обеспе-
чения пожарной безопасности». Территориальная комиссия 
правительства Воронежской области провела выездную про-
верку. Был оценен уровень знаний спасателей, а также оснащен-
ность формирования необходимой техникой, оборудованием и 
снаряжением. 

Проверка показала, что материально-техническое обеспече-
ние поисково-спасательного отряда соответствует требованиям 
нормативных правовых актов, а личный состав готов к выпол-
нению задач по предназначению, сообщает ГУ МЧС России по 
Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

СОЦИУМ

По горизонтали: 1. Антоним слова «симпатия». 6. Яхонт, дра-
гоценный камень синего цвета. 7. Человек, испытывающий страх 
перемен в жизни. 9. Имя поэтессы Барто. 10. Научное название чуши. 
11. Персонаж поэмы Пушкина «Бахчисарайский фонтан». 12. Злой 
дух, волшебник из бутылки. 14. Итальянский модельер-дизайнер. 16. 
Дворянин Испании. 18. Русский Шерлок Холмс (кино). 19. Средний 
многолетний уровень воды водоема. 20. Древнее название города 
Тарту. 21. Мелкое подобие селедки. 23. Праздник у мусульман. 25. 
Подхалимаж, потакание желаниям. 27. Плавный изгиб русла реки на 
равнине. 28. Характер, склад человека. 29. Сплав ртути с металлом.

По вертикали: 1. Сплав железа и алюминия. 2. Материал для 
упаковки. 3. Упрямство якобы по идейным соображениям. 4. Сеть 
с уловом рыбы. 5. Руководитель НКВД в 1934-1936гг. 6. Личная 
пристрастная позиция. 8. Автор бездарных произведений. 12. Ранее 
виденное. 13. Первый президент Туркменистана. 15. Автор балетов 
«Корсар», «Жизель», «Дочь Дуная». 17. Синтетическое волокно. 22. 
Ткань для вышивания крестиком. 24. Приступы удушья. 25. Мусо-
росборник. 26. Героиня анекдотов о Чапаеве. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
ответы на кроссворд

По горизонтали: 1. Антипатия. 6. Сапфир. 7. Неофоб. 9. Агния. 10. 
Абсурд. 11. Зарема. 12. Джинн. 14. Версаче. 16. Идальго. 18. Ливанов. 
19. Ординар. 20. Юрьев. 21. Килька. 23. Байрам. 25. Угода. 27. Меандр. 
28. Натура. 29. Амальгама. 

По вертикали: 1. Альфер. 2. Тара. 3. Принципиальность. 4. Тоня. 5. 
Ягода. 6. Субъективизм. 8. Бумагомарака. 12. Дежавю. 13. Ниязов. 15. 
Адан. 17. Амид. 22. Канва. 24. Астма. 25. Урна. 26. Анка.

ОПРОС

Воронежцы ценят  
старинные постройки

Большинство воронежцев (66 процентов) в целом поло-
жительно оценивают состояние исторических памятников 
областного центра.

Это выяснили аналитики Института общественного мне-
ния «Квалитас», сотрудники которого 29-30 ноября 2018 года 
методом телефонного интервью провели опрос 604 жителей 
Воронежа. Не удовлетворены же сегодняшним состоянием па-
мятников в общей сложности 26 процентов горожан. Суммар-
ная положительная оценка состояния памятников с 2005-го по 
2013 год поднялась с 21 до 66 процентов, а общая отрицательная 
оценка снизилась с 72 до 26 процентов, что свидетельствует о 
проделанной работе городской власти. Последние пять лет не 
принесли существенных изменений в общественном мнении 
по вопросам реконструкции и сохранения исторического до-
стояния города. 

Подавляющее большинство воронежцев (88 процентов) 
решительно выступают за восстановление и поддержание 
уже существующих памятников в надлежащем виде, а за 
строительство новых ратует лишь небольшая доля горожан 
(семь процентов). К открытию новых памятников призывают 
в основном молодые люди – учащиеся и студенты (14 про-
центов). Ценность старинных построек в глазах воронежцев в 
период 2010-2013гг. выросла с 79 до 86 процентов и в последние 
пять лет (2013-2018гг.) остаётся неизменно высокой.

Анатолий ХРУСТАЛёВ. 
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